

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Prov. 10 Estranj. y Ultr. 24
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN
en la Administr. calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Entregando su importe en Madrid ó envián-
dolo en metálico, libranza ó sellos de correo
á la administracion, calle del Rubio, núm. 23
que no servirá la que no está pagada.

AÑO XVI.—NUM 1,687 DE LA NOCHE

MADRID, DOMINGO 8 DE MARZO DE 1863.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Marsella 6.
El mariscal gobernador de la Argelia se pone á la suscripcion abierta en defensa de los intereses argelinos, diciendo que no tolerará que semejantes manifestaciones mantengan la agitacion. Foleado de la Bonquette había 110.000. La peticion contaba ya 12.000 firmas. El Papa no ha aceptado la dimision y Antonelli continúa en su puesto. Su Santidad siempre achacoso.

Cracovia 6.
Langiowitz ha derrotado á una division rusa entre Ternasa y Szala; los rusos, en retirada, eran perseguidos. Berlín 6.

Después del combate de Shipia 2,000 insurgentes se refugiaron en territorio prusiano. Los rusos que los perseguían se detuvieron en la frontera. Los jefes de la insurreccion se alegran de que con motivo del aniversario del emperador no haya habido amnistía, porque este rigor aumenta los rencores.

Londres 6.
La cámara de comercio de Nueva York se queja de que Inglaterra facilita auxilios á los corsarios confederados.

París 6.
El «Nord» y los periódicos ministeriales acogen favorablemente el nuevo Ministerio español.

Langiowitz tiene su cuartel general en Cucuary. Cuarenta mil rusos están escalonados de la Volhynia á la Lituania. Kosout ha dirigido una proclama á los polacos.

París 7.
En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior, á 49 7/8; el exterior, á 52 0/0; la diferida, á 45 3/4 y la amortizable á 27 3/4. El 3 por 100 francés á 69-85 y el 4 1/2 á 96-75.

Londres 7.
Los consolidados Ingleses quedaban de 00 0/0 á 0/0.

El Consejo de Estado no se ocupará hasta el miércoles lo mas pronto, del asunto de las dimisiones de los marinos. Parece que no todos los individuos de aquel cuerpo lo ven desde igual punto de vista que su seccion de Guerra y Marina.

La Epoca de anoche vuelve á negar lo que ha asegurado El Contemporáneo, de que haya hecho testamento antes de abandonar el ministerio el señor marqués de la Vega de Armijo, é insiste en que no ha habido ni ascensos ni injusticias, y en que carece por consiguiente de base cuanto á este propósito dijo y repite el periódico citado; estrañando tanto mas la ligereza con que insiste en suponer hechos que califica hasta de criminales, cuanto que, al hacerlo, manifiesta no poder justificar con pruebas sus aseveraciones. Tan destituida, añade, de exactitud como las anteriores es la que contiene su número de ayer, sobre haberse mandado por el Sr. Ysamondo instruir expediente sobre este particular.

PROBIDAD Y AMOR FILIAL.

Entre los consejeros del Parlamento de Bretaña dista uisarse por su profundo talento y rigida probidad. Mr. de la Faluère, versado en la legislación, dotado de una penetracion igual á su afeccion al estudio é infatigable en el desempeño de sus deberes, aquel magistrado dignísimo era el oráculo de sus compañeros y la honra de la provincia y de la toga; feliz por el aprecio y el respeto general de sus conciudadanos y de sus compañeros, lo era asimismo en el seno de su familia por sus propias virtudes y las de su esposa, de quien era tiernamente amado, habiéndolos á mas de esto concedido el cielo una hija que prometía igualar á su madre en gracia y en bondad.

Mr. de la Faluère gustaba mucho del teatro, y los placeres del mundo no tenían para él atractivo; sin embargo, por complacer á su esposa aceptaba como un sacrificio lo que tantos otros buscan con afán. Una noche había prometido acompañar á un baile á Mad. de la Faluère; por no gustarle quiso cumplir su promesa á pesar de sus quehaceres, y luego veremos las graves consecuencias que causó esta trivial condescendencia.

Estaba encargado Mr. de la Faluère de presentar un informe sobre cierto proceso importante en que se trataba de una herencia de 20,000 libras de renta que se disputaban dos parientes: era el uno un rico negociante extranjero que se había presentado en Rennes con un lujo deslumbrador, creyendo sin duda imponer con esto á los jueces; y era su contraria una pobre viuda, tan tímida, que no se había atrevido á hacer una visita á los magistrados, y tan pobre, que la pérdida del pleito había de dejarla espuesta, con su hija, á la mas espantosa miseria.

Los deseos de Mr. de la Faluère hubieran sido todos en favor de la anciana viuda, si un juez pudiese alimentar deseos: había estudiado con interés y cuidado aquel negocio sobre el que debía redactar su dictamen para leerlo, al día siguiente del baile, en la audiencia; y al considerar el importante deber que tenía que llenar, estuvo á punto de

La lista de que dijimos ayer que publicaba los números del último sorteo poco después de celebrarlo este, y que contenía gran número de erratas, había sido publicada por una empresa particular, ó por El Agente Comisionario; segun tenemos entendido, ya se han dictado medidas para evitar la repetición de este hecho.

Dice un periódico que ha llegado á esta corte, pero ignora con qué objeto, el caudillo de la sublevacion de Loja, Perez del Alamo.

Crée El Pensamiento que hay grande empeño por parte de las fracciones políticas en que calga el actual gobierno, porque todas piensan heredarlo.

La zarzuela *Motilde y Malek Adal*, estrenada anoche en el teatro de Jovellanos obtuvo buen éxito; el público rió constantemente con las gracias del libreto del señor Frontaura, y aplaudió é hizo repetir varias piezas de música de la muy linda que han compuesto para esta zarzuela los señores Oudrid y Gastambidi. La ejecucion fué esmerada por parte de todos los actores, y con decir que corrió á cargo de los señores Salas, Obregon, Caltañazor y Arderius, escusado es decir que fué perfecta. La señorita Aguado, alumna del Conservatorio, que desempeñó el papel de la protagonista, fué muy aplaudida en su romanza del tercer acto. También merecen recordarse la señorita Fernandez y los coros, que mostraron una vez mas el celo y la inteligencia con que trabajan.

Anoche se estrenó en el teatro del Principe la comedia nueva en tres actos y en verso, original del Sr. Mozo de Rosales, titulada *Misericordia de la aldea*. El público aplaudió repetidas veces y llamó al autor al fin del segundo acto, y al terminar la representación. Las señoras Terorío y Mañoz y los señores Catalina (D. M.), Pizarroso, Casañé y Pastrana, trabajaron bien y fueron llamados con el autor.

La Epoca duda que al nuevo ministerio nombre, como se ha asegurado estos dias, al Sr. Fuente Alcázar para el importante cargo de subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia.

Ocupándose de la noticia que hemos comunicado á nuestros lectores sobre probabilidad de que el Sr. Merry, hoy encargado de negocios de España en Marruecos, sea elevado á la categoría de ministro residente, dice La Epoca que es indudablemente el Sr. Merry acreedor á esta recompensa, tanta mas razón, cuanto que otras potencias han elevado la categoría de sus representantes en Marruecos, y España tiene más títulos que otras para ejercer allí la influencia á que recientes sucesos y su posición le dan derecho indisputable.

La Venerable Orden Tercera de Siervos de María Santísima de los Dolores se ha trasladado procesionalmente esta tarde con la efigie de su patrona desde las Comendadoras de Santiago por las calles de Quiñones, Palma alta, Corredores de San Pablo, San Joaquín, San Mateo, Santa Bárbara, Hortaleza, Barquillo y San Lucas, al convento de religiosas de Góngora, en cuya iglesia habrá una semana de mision, predicando los seño-

res Grande é Infante. La efigie que se llevaba en procesion, obra del primer escultor que fué de cámara de S. M., D. Valeriano Salvatierra, es considerada como una de las de mas mérito artístico que hay en esta corte.

Tenemos una verdadera satisfacion en anunciar á nuestros lectores que el señor don Nicomedes Pastor Diaz se encuentra muy aliviado del ataque que acaba de sufrir. Los facultativos le consideran ya fuera de peligro.

El señor marqués de Guad-el-Jelú se dispone á hacer un viaje á Murcia.

Se anuncia un nuevo cambio de gobernadores, indicándose como segura la sustitucion del Sr. Ramirez Arellano, que lo es de la provincia de Málaga.

El brigadier Peralta, nombrado gobernador de Cádiz, sale mañana para aquella capital.

Anoche recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de nuestro correspondiente:

Cádiz 6.

El día 28 se cantó el «Te Deum» en Santa Cruz de Tenerife en acción de gracias por haber cesado la epidemia.

El día 1.º se dió principio á las elecciones municipales.

Hay ha sido el primer día de la gran rifa de alhajas á beneficio de los pobres, en el local llamado de las Vallecas, calle de Alcalá, siendo el precio de la papeleta 4 reales, con opcion al objeto marcado con igual número al que tenga la papeleta premiada. Hay además rifas á 1, 2 y 4 rs. con los 90 números, obteniendo el premio el primer número que salga. También hay una tienda en que se rifan á precios fijos los objetos, estando todas las papeletas premiadas. Se empieza á las dos de la tarde, cerrándose á las siete de la misma.

No es solo el Sr. Ulloa el ministro de la corona que ha pertenecido á la union liberal y que queda sin cesantía. El señor marqués de la Vega de Armijo se encuentra en el mismo caso.

La Epoca confirma anoche nuestra negativa acerca de los rumores sobre crisis, diciendo, como nosotros, que no tienen fundamento alguno.

Como la creacion del ministerio de Ultramar depende de que se aprueben ó no los presupuestos que al efecto han de presentarse á las Cortes, es evidente que aun se retardará algun tiempo la ejecucion de este proyecto. Por lo tanto son prematuras cuando menos las noticias que circulan sobre candidaturas para la nueva cartera de Ultramar.

Acerca de la cuestion de los marinos dice anoche La Epoca confirmando las noticias que La Correspondencia había dado, que no son ciertos los nombramientos de los Sres. Herrera y Pavia; que la falta absoluta de brazos tenía completamente paralizados los trabajos de la secretaria de Marina, y que debiendo procederse con urgencia á la

revision del presupuesto que ha de someterse á las Cortes, el Sr. ministro del ramo ha dispuesto que el Sr. Prats se encargue de tres direcciones y el Sr. Haleon vuelva á la junta consultiva, pero diciéndose en la orden en que se le comunica lo resuelto por S. M., que no se prejuzga la cuestion ni las medidas que el gobierno haya de adoptar luego que el Consejo de Estado emita su parecer. Parece que esta determinacion, aconsejada por una imprescindible necesidad, ha sido acordada en Consejo de ministros.

Hemos oido decir que van á hacerse algunas reformas en la direccion general de estadística, compatibles con las economías que han empezado á ponerse en práctica en dicha direccion.

Parace que el lunes próximo se publicará la sentencia que ha recaído en la célebre causa de la calle de la Justa. Tenemos entendido que la sentencia se llevará á efecto en la semana próxima, y ya se han comunicado las órdenes oportunas para que venga á Madrid el ejecutor de justicia de la audiencia de Valencia, por hallarse enfermo el de Madrid.

Acaba de establecerse en Orozco, cerca de Bilbao, una fabrica de lenceria, fabrica montada segun los últimos y mas recomendados sistemas conocidos en el extranjero.

Al propio tiempo que las acciones del ferro carril bilbaíno van gozando de favor, las del Banco disfrutan del mismo movimiento. Ayer se hicieron operaciones á 173.

En el supuesto de que la minoria progresista, segun La Iberia, está unánimemente conforme en sostener en toda su integridad las doctrinas del partido progresista, dice La Epoca que con tales condiciones tiene la seguridad de que ni el Sr. Gomez de Laserna ni el Sr. Alvarez han vuelto á las filas del progresismo puro.

Se está dando la última mano al «Anuario estadístico» que en breve publicará la direccion general. Segun noticias que tenemos, es un trabajo concienzudo, de profundo y maduro exámen, y lleno de curiosísimos é interesantes datos.

La junta de gobierno del Banco de San Sebastian, en sesión del día 3, fijó en cinco por ciento anual el tipo de interés en sus préstamos y descuentos.

Se lee en el *Diario de Barcelona* del 5: «Anteanoche, á cosa de las ocho y media, se reunieron algunos grupos en la plaza de la Constitucion, cuya gran mayoría no tenía objeto alguno determinado, y que se dispersaron á eso de las diez y media sin haber proferido grito alguno. La insignificancia de esto, que por algunos se quiere llamar manifestacion política, hizo que ayer no diésemos cuenta de ello.

Habiendo vuelto á reunirse anoche los grupos en mayor número y habiéndose proferido algunos gritos en diverso sentido, creemos no deber ya pasarlo en silencio y manifestar cuán inconvenientes y hasta peligrosas son para Barcelona estas reuniones, que podrian traernos fácilmente situaciones

violentas, como fiasque por fortuna habíamos ya perdido de vista de cinco años á esta parte, y perturbar en gran manera los intereses de la poblacion. Los partes telegráficos de Madrid están centesistas en que el nuevo gabinete va á abrir próximamente las Cortes, dando con ello una muestra ostensible de legalidad, y por lo mismo no comprendemos semejante clase de manifestaciones, si es que realmente existen, pues la mayoría de los grupos está formada de curiosos que quisiéramos evitásemos en lo sucesivo el dar cuerpo á una cosa que no debe tenerlo, y que creemos no lo tiene en realidad.»

El *Cristianismo*, acreditada revista que se publica en esta corte, elogia, como lo habían hecho ya varios periódicos, el canto religioso titulado «Las tres virtudes teológicas» bellísima produccion de que hemos tenido ocasion de hablar antes de hoy, y que ha dado á luz la elegante pluma de una señora, dedicando sus productos al Santo Padre.

Anoche á última hora recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Havas:

Londres 7.
El «Morning-Post» dice hoy que Austria solamente puede ayudar á dar la libertad á Polonia, toda vez que de Rusia nada puede esperarse.

París 7.
Segun «La France» Belgorowski es esperado en París con la contestacion del Czar sobre Polonia. Las noticias de este país son contradictorias.

Listba 7.
La opinion pública se manifiesta favorable á Polonia. Varios capitalistas portugueses y extranjeros han mandado comisiones á Africa para estudiar las ventajas que ofrecen aquellos terrenos para dedicarlos al cultivo del algodón.

SEGUNDA EDICION.

La Gaceta publica hoy el real decreto nombrando subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia á D. Sebastian de la Fuente y Alcázar, diputado á Cortes.

Confirma la Gaceta hoy una noticia que dimos ayer publicando los decretos por los cuales se accede á la jubilacion que había solicitado á D. José Gamarra y Cambrón, presidente de la sala de Indias en el tribunal supremo de Justicia, á quien se concede en atencion á sus dilatados y buenos servicios los honores de presidente del espresado supremo tribunal.

Se promueve á la presidencia de la sala de Indias, vacante, á D. Sebastian Gonzalez Nandín, ministro mas antiguo en el espresado supremo tribunal.

Se nombra para esta vacante en el tribunal supremo á D. José Maria Cáceres, presidente de sala mas antiguo en la Audiencia de Madrid.

Se concede la vacante que el anterior ascenso produce á D. Pedro Gúdal, magistrado en comision, y el mas antiguo de la es-

II.

Al cabo de seis años se había dulcificado la pena del digno magistrado, gracias principalmente á su hija Adelaida, en quien había concentrado toda la ternura de su corazón; lo cual merecía en verdad la niña, imágen viva de su buena madre, así por su amable y bondadoso carácter, como por su hermosura y gracia.

Adelaida, muy jóven aun, estaba prometida á uno de los caballeros mas distinguidos de la provincia, el vicente de Morvan. Mr. de la Faluère le había preferido á otros muchos, no tanto por lo ilustre de su nacimiento y por sus grandes riquezas, como por lo agradable de su trato y la elevacion de sus sentimientos; y esta alianza iba á efectuarse dentro de poco tiempo con la mas completa aprobacion de ambas familias.

Cierta dia, en que ocupado Mr. de la Faluère de una grave cuestion de derecho quiso consultar algunos libros que no había abierto hacia muchos años, halló entre las hojas de uno de ellos un pliego, lo que le admiró en estremo, pues acostumbraba tener muy en orden todos sus papeles, convencido de que el orden es casi una virtud.

Cega aquel papel: lo lee atentamente, y segun va adelantando en la lectura un frío mortal se dilata por sus venas y una nebulosa turba su vista y el papel se escapa al fin de sus manos... Reune sus fuerzas, toma de nuevo el papel, lo lee de nuevo todo entero; y entonces vé que es desgraciadamente cierta su desgracia.

Aquel documento era un título auténtico, fehaciente, irrecusable, que probaba claro como la luz del día que aquella herencia dada al extranjero correspondía á la pobre viuda.

«¿Cómo estaba allí aquel papel? Sin duda que en la noche del baile fatal se le olvidó entregarlo al secretario, ó mas bien este lo había extravariado al revolver los libros de consulta; y no había medio de aclarar el hecho; porque aquel juriscultista había muerto hacia algun tiempo, y aunque viviese de nada servirían ya sus esplicaciones, pues siempre resultaría que la negligencia

del magistrado había causado la ruina de una familia.

Si un rayo hubiese caído á los pies de Mr. de la Faluère no le habría causado tanta impresion como aquel descubrimiento: su conciencia le advertía que su falta no le era comun con los otros jueces, pues bien sabía que á consecuencia del informe que había leído en el Tribunal se dictó la sentencia; pensó que magistrado poco cuidadoso, había obrado como preparicador y que el olvido ó pérdida de aquel documento equivalía á una sustraccion, con todas las apariencias de un crimen; y aunque su falta no tenía mas testigo que á Dios, que leía en su corazón, experimentó por un momento la confusion del inocente que por alguna imprudencia dá á los maldecidos el derecho de tratarse como culpable.

Después su pensamiento se dirigió á la pobre viuda, victima de su descuido, privada durante seis años de una fortuna que la pertenecía y condenada á todas las angustias de la miseria; entonces una idea cruzó súbita por su mente, derramando algun consuelo en su alma. ¡No! ¡podría, se dijo Mr. de la Faluère repararlo todo con mis bienes?

Entonces se sienta al pupitre: calcula el valor de los bienes que correspondían á la viuda, y los intereses de él durante los seis años y hasta los intereses de los intereses: quinientos mil francos he hecho perder á esa señora: si hoy que lo sé, no se los entrego, la habré rebado.»

Dicho esto ajustó cuánto podía valer su casa de Rennes, su lindo castillo de las orillas del mar y las terras que de él dependían: á esto añade cien mil francos que reservaba para el dote de Adelaida; y la suma de todo asciende á poco mas de la cifra que deseaba. Respira al fin, su pecho se dilata, y casi gozoso, exclama: «Conservo mi honor y reparo el mal que he hecho: ya no tengo que temer ninguna reconvenccion ni de Dios ni de mi conciencia, y desde mañana quedaré ya tranquilo, volviendo á esa desgraciada familia las riquezas que la pertenecen, la alegría y el reposo del alma, de que yo la tengo privada: yo, por mi parte, renuncio sin trabajo á una fortuna que no podría conservar sin ser criminal; y cum-

renunciar al baile, persiguiéndole por mucho tiempo esta idea. Parecía que aquellas horas preciosas que iba á pasar en medio de los placeres, eran reclamadas por el deber; que valia mas pasar el tiempo velando para estudiar aquel negocio, de que dependía la suerte de una familia que tomando parte en el bullicio de una alegría que aturdiría su cabeza sin interesar á su corazón. Pero cuando se entregaba á estas reflexiones entró en su despacho Mad. de la Faluère adornada ya para el baile y radiante de placer: no se atrevió á ahogar aquella alegría y se dispuso á acompañar á su esposa, desechando los escrúpulos de su conciencia.

A todo esto el informe estaba apenas comenzado, y para terminarlo, hubo de llamar á un antiguo letrado, hombre de ciencia y probidad, que le servía á veces de secretario, y era ciertamente digno por sus circunstancias de esta confianza: le instaló en su estudio, le entregó los papeles del pleito, le explicó este ligeramente, indicándole los libros que podría consultar, y le rogó que concluyese su trabajo durante aquella noche: el juriscultista, satisfecho de la confianza que en él depositara su principal, puso con buen ánimo manos á la obra.

Durante algun tiempo no se aburría, como temía, Mr. de Faluère, porque su mujer estaba contenta y alegre; mas la memoria del proceso le atormentó dos ó tres veces, y al contemplar aquella multitud tan brillante y bulliciosa, que se agitaba por los derroders y espléndidos salones, aquel lujo de diamantes, flores y encajes, pensó en la pobre viuda que esperaba ansiosa en su humilde morada el resultado del pleito: turbóse mucho con esta idea, diciéndose á sí mismo: «Mejor hubieras hecho ciertamente en quedarte estudiando y escribiendo el informe; porque si tu secretario olvida alguna circunstancia importante, sino juzga el negocio bajo el mismo punto de vista que tú, si se duerme, si se le extravía alguno de tantos documentos... ¡Ah! saldré pronto de aquí, y ayudaré á mi secretario á terminar el informe!»

Iba á ejecutar su designio; pero al acercarse á su esposa para decirle que se pro-

parase á marchar, la vió tan risueña, tan complacida y festejada, que no se atrevió á manifestarle su desseo. Entonces Mr. de la Faluère trató de distraerse, aunque sin conseguirlo, pues la presencia del opulento extranjero, que le colmaba de obsequios, le era muy penosa; no cesando de representarse la infeliz viuda que pasaría aquella noche sumida en la tristeza y ocupada únicamente en pedir al Señor que no la desamparase.

Por fin terminó el baile y el magistrado volvió á su casa después de las cuatro de la mañana: en seguida corrió al despacho, donde el secretario dormía profundamente: á su lado estaban perfectamente ordenados los papeles del proceso y el informe enteramente acabado; y aunque Mr. de la Faluère le hizo varias preguntas no pudo obtener de su secretario sino algunas palabras insignificantes: por otra parte, él mismo no se hallaba en estado de estudiar, porque aun atronaba sus oídos el ruido de la orquesta, aun veía ante sus ojos los brillantes, y las flores sobre frentes de alabastro, y la imágen del extranjero se le aparecía como un negro fantasma en medio de aquellas otras imágenes placenteras. Con trabajo, pues, leyó el informe que debía pasar por obra suya.

Al día siguiente leyó con mas tranquilidad el escrito, que le pareció bien razonado: su lógica era escalete y las conclusiones inatacables. Segun el informe, el extranjero debía ganar el pleito. ¡Pobre mujer! dijo Mr. de la Faluère, tomando tristemente sus papeles al salir para el palacio de justicia.

presada audiencia, y regente que ha sido de la de Cáceres. Y se nombra para el puesto que dejó el Sr. Gúdal a D. Joaquín José Carvino, subdirector del registro de la propiedad.

Se ha dispuesto de real orden que publica la Gaceta de hoy que se extiendan en papel del sello judicial de 2 rs. los expedientes que se incoan para justificar la posesion en que se hallaban los propietarios a quienes faltasen títulos de dominio.

Durante el mes de enero próximo pasado se han invertido en las obras que se continúan en la nueva casa de moneda 144,802,40 reales.

En el periódico oficial se inserta hoy el extracto de las relaciones examinadas y aprobadas por la Direccion general de contabilidad, representativa del capital nominal que ha resultado a favor de varias corporaciones y establecimientos de beneficencia e instrucción pública, por ventas de sus bienes ejecutadas desde el 2 de octubre de 1858 en adelante; las cuales se remiten a la de la Denda pública para que emita a su favor inscripciones intransferibles con renta del 3 por 100, a tenor de lo dispuesto en el art. 8.º de la ley de 1.º de abril de 1859.

Por una real orden que publica hoy la Gaceta, se autoriza al ayuntamiento de Nalanda, provincia de Logroño, para que, salvo el derecho de propiedad y si perjuicio de tercero, aproveche las aguas de los manantiales del barranco de Arcas y de la fuente de los Frailes en el abastecimiento de la población.

Igual autorizacion se concede a ayuntamiento de Villanua, provincia de Huesca, para que con las mismas condiciones legales aproveche la cantidad de agua de 28 litros por segundo de tiempo del manantial de la Peña de las Fontanas y de las que discurren por el barranco inmediato, si aquellas no bastasen; indemnizando en este último caso los perjuicios que se ocasionaren si estuviere destinadas a otros usos.

Publica la Gaceta hoy un estado demostrativo de los créditos reconocidos y liquidados por la junta de la Denda pública, por indemnización de daños causados en la guerra civil; que con arreglo a la ley de 1.º de agosto de 1861, reglamento de 17 de octubre siguiente y real orden de 16 de marzo de 1862, se han mandado abonar por la misma, y ha sido incluidos en certificacion de liquidacion del mes de diciembre último.

Para satisfacer el segundo plaza de los derechos de matricula, se ha señalado por el Ilmo. señor rector de la universidad Central, los dias 9 al 30 del corriente mes, para que se verifiquen los cursantes de las facultades de teología y derecho; del 8 al 18 de abril próximo, a los de medicina; del 20 al 25 del mismo mes, a los de farmacia; del 27 de abril al 7 de mayo, a los de filosofía y letras y ciencias; y del 8 al 13 del citado mes de mayo, a los de la escuela del notariado. El pago se hará en papel sellado azul, llamado de matrículas, importante para los de teología, derecho, medicina y farmacia, 140 reales, y para los de filosofía y letras, ciencias y notariado, 100.

La Verdad publica la siguiente noticia, aunque no la dá como segura: «Parece que se ha verificado últimamente una reunion del partido conservador, con el objeto de acordar una medida trascendental, cual era el nombramiento de un nuevo jefe, en reemplazo del general Narvaez. El nuevo jefe en cuestion es el general Lersundi.» No tenemos antecedente alguno que pueda confirmar esta noticia.

Contestando el Diario de Barcelona a lo que por algunos periódicos se dijo sobre alarma y medidas militares que se tomaren en aquella poblacion, dice: «Por nuestra parte debemos decir en honor de la verdad que es cierto que la caída del ministerio O'Donnell produjo alguna agitacion en esta capital, pero agitacion completamente pacífica, ó mas bien una sensacion profunda y muy natural tratándose de un suceso de la importancia política como el á que hacemos referencia, y que tanto pueda afectar a los cuantiosos intereses de Cataluña. No hubo por lo mismo necesidad alguna de poner las tropas de la guarnicion sobre las armas; y estamos autorizados no solo para manifestarlo así, sino para decir tambien que no se hizo ni se ha hecho en estos dias demostracion militar de ninguna clase.»

La Guardia civil de Alicante prestó el jueves un servicio importante, capturando en el huerto denominado del Toll, a un individuo autor de un asesinato cometido hace doce años en Alcir en una casa de la calle de Gabach, y cómplice tambien de otro asesinato cometido en el mismo punto en el mes de julio de 1860.

El extraordinario movimiento de mercancías que ha ocasionado la reciente apertura del ferrocarril de Bilbao, hace que se note la falta de braceros a pesar del gran número de ellos con que contaba aquella plaza. Algunos han pedido un jornal subsidiario que solo por pocos dias podrá sostenerse, pues es regular que afluyan de otros puntos esta clase de trabajadores.

El jueves llegó al puerto de Alicante, procedente de Manila, la fragata Teide. Tambien llegó de la misma procedencia una urca cargada de tabaco por cuenta del gobierno.

La escasez de papel que se notaba en los Estados Unidos, y que empezó a poner en cuidado a la prensa en aquellos pueblitos, se cree que desaparecerá, pues en Pensilvania se ha montado una gran fábrica para hacer papel de madera. Las muestras dicen que son buenas y ofrecen las mismas condiciones para la impresion, como las de trapo, menos el color que es algo oscuro.

Publica hoy un periódico el texto de cierta exposicion dirigida al ministerio de Hacienda por el ex-diputado a Cortes D. Antonio María Concha y otros vecinos de Navalmaral de la Mata, ea que se denuncia un hecho que parece ser ya efecto de las ideas que ha hecho concebir la proposicion de ley presentada al Congreso sobre nulidad de ciertas ventas de bienes nacionales, y contra la cual han protestado ya gran número de compradores, de diferentes localidades. El hecho denunciado consiste en una reunion provocada por el alcalde en medio de la plaza pública, con objeto de pedir la nulidad de ciertas fincas ya hace tiempo vendidas, reunion a que parece se obligó a acudir a alguno de los compradores de esas mismas fincas, esponiéndole a los riesgos que podian haber resultado, dadas las circunstancias de tal reunion.

Rectificando La Esperanza una noticia que nosotros reproducimos extractada acerca del supuesto mal estado del hospital de Presbíteros naturales de esta corte, dice entre otras cosas que no es cierto que al presente se le hayan aminorado, como se supone, las rentas, pues el gobierno cumple religiosamente con el compromiso que ha contraído al enajenar sus bienes, según la ley de desamortizacion vigente, y por lo tanto no existe la decadencia que se quiere manifestar al público; que hay en el local comodidad, desahago, aseo y asistencia esmerada, como pueden observarlo cuantas personas quieran convencerse de ello personalmente.

Escriben de Tébassa, en Argelia, que un árabe acaba de matar en Hallaúfa, con circunstancias verdaderamente alarmantes, a una enorme leona, de la que pasa los despojos por la poblacion. Este indigena era el número 16.

En una carta de Orizaba recibida por el último correo, por la Patria de Paris, se hace un curioso relato de dos piezas de artillería que existían en el fuerte de Perote, y que los mejicanos trasladaron a Puebla al acercarse los franceses al mencionado fuerte. Estas piezas son dos hermosos cañones cogidos por los españoles al ejército de Francisco Lenla batallado Pavía. Los soldados franceses esperaban reconquistarlas para enviarlas al cuartel de los inválidos ó al museo de Santo Tomás de Aquino de Paris.

Las noticias de Polonia dadas por la Gaceta de Silesia, y no desmentidas por los despachos rusos, hablan de dos victorias obtenidas por los insurrectos. Un cuerpo ruso ha sido completamente derrotado en Zembkowitz por Langiewitz, y 4,000 polacos batieron a las tropas rusas que habian llegado al socorro del cuerpo derrotado por Langiewitz.

Las cartas de Cracovia contienen detalles sobre los combates que ha tenido que sostener Langiewitz, y cuyo resultado ha sido contradictoriamente referido por el telégrafo. Los telégrafos hablaron de un encuentro ocurrido el 24 entre los rusos y los polacos. Una columna de 500 rusos, que escoltaba prisioneros, protegida por un escuadrón de dragones, llegaba a Chenkusy y se preparaba a desembocar por el río Nida. De repente, sin que nadie le hubiera visto hasta entonces, Langiewitz cae como el rayo sobre la columna, la desahoga, se apodera de las armas y liberta a los prisioneros.

Ya no hay duda de que Mierolawski ha tenido que sostener una lucha desastrosa desde su entrada en el territorio polaco. Tenia unos 400 hombres, y estando acampado en un bosque, fué atacado por una fuerte columna rusa. La defensa fué heroica, pero los bravos de Mierolawski vieron sus filas diezmadas, cayendo en el campo de batalla varios oficiales distinguidos que habian acudido del extranjero a prestar el apoyo de su espada á la santa causa de la libertad de Polonia.

No es cierta la noticia que se habia dado por un periódico respecto a haber dejado acordado el general O'Donnell a su salida del ministerio de la Guerra el ascenso al empleo de brigadier de D. Marcelino Clós.

Una carta de Alicante desmiente la noticia de que se haya celebrado allí con iluminacion general la caída de la última administracion que, por el contrario, deja en aquella capital y provincia grandes simpatías.

Ayer se verificó el enlace de la señorita doña Gregoria Saiz Cortés con el señor don Francisco Sebra, cónsul de S. M. en Faro, Portugal. El Excmo. Sr. D. Pedro Salaverria y su esposa, tíos de la desposada, fueron los padrinos.

Sin aparato ni ostentacion alguna quedó abierto el día 4 al servicio público el trayecto del ferrocarril entre Avila y Sanchidrian.

El señor rector y el M. I. Claustro de la universidad literaria de Valencia han resuelto felicitar al señor don Rafael Menares, que, como doctor en la facultad de leyes, es uno de los individuos de la citada corporacion, por su nombramiento de ministro de Gracia y Justicia.

El Constitucional cree ver en la actitud de El Reino, que durante dos dias apareció conciliador y deseoso de unificar los elementos de la union liberal, volviendo despues repentinamente a combatir duramente la administracion caida, una evolucion extraña, y le pide esplicaciones acerca de este cambio al órgano de los antiguos disidentes.

La Discusion ve con extrañeza que los partidos que hace poco oyeron con profunda emocion la nueva de la probable clausura de las Cortes, las ven ahora renacer, con inusitada frialdad.

Los alumnos de la escuela normal central han abierto una suscripcion a favor de los heridos de Polonia reuniendo 529 rs. que han remitido al director del periódico La Discusion. La circunstancia de carecer dicho señor de medios para remitir a su destino esa cantidad le ha impedido recibirla y ha duplicado al iniciador del pensamiento, Sr. D. Diego Vidal y Delgado, que la retenga en su poder, hasta ver si se lleva a efecto el pensamiento de un meeting en favor de Polonia y una cuestacion nacional destinada a los heridos polacos.

El Monitor prusiano ha publicado un artículo sobre los últimos debates de la Cámara y sobre las interpretaciones a que ha dado lugar el convenio de 8 de febrero. El periódico oficial rechaza los comentarios que se han hecho sobre la política del gabinete y lanza a la cámara una amenaza de disolucion.

El Jerdan, paquete de vapor de las mensajerías imperiales, se perdió en la rada de Beyrouth y fué hecho pedazos, según escriben de Alejandria el 3. Los pasajeros, las barras de plata y las cartas se salvaron: una parte de las mercancías que conducía se perdió.

El Consejo de Estado en Francia está discutiendo en estos dias el senatus consultum sobre Argelia. Este proyecto se enviará al senado en la semana próxima. El príncipe Napoleón ha tomado parte en la discusion que tiene lugar en el Consejo de Estado pronunciando un notable discurso.

El viernes fundó en Alicante procedente de Manila, cargada de tabaco de la Hacienda, el trasporte de guerra Laborde. En el mismo día entró en Santiaña, con presidarios, la urca Santa María.

El 1.º de febrero fundó en Rio Janeiro la golota Vencedora, que va al Rio de la Plata.

Según se dice, debe hacerse muy pronto una nueva propuesta de sargentos de artillería a subtenientes.

Algunos periódicos, al hablar de las anunciadas economías en los ministerios de la Guerra, Marina y Fomento, dicen que en este último es donde menos conviene.

Leemos en un periódico extranjero, que habiendo regresado a Milan Mr. Ratazzi, y su esposa algunos dias despues de su casamiento, asistieron en el Corso al Carnaval; pero fué tal el número de narajías que prevalecieron de la fiesta les asestaron los enmascarados que discurrían por el paseo, que la policia viendo en esto una demostracion política y no de grandes simpatías hacia el antiguo ministro, le suplicó que se retirase del Corso.

El cuadro de los mones cocineros de Decamps, que se vendió uno de los últimos dias de venta en el Hotel-Drouot, sea adjudicó a un aficionado en 26,000 francos, mas 1,300 francos de propina.

Escriben de Varsovia con fecha 2 del corriente, que en la calle de los Señores, una

reunion de ochenta personas, que se dispusieron a incorporarse a los insurrectos habiéndose sorprendida por la policia. Despues de disparar algunos tiros desde las ventanas de la casa, los individuos que componian la reunion huyeron, pero se les habia perseguido y arrestado.

Parece que cierto petardista que se supone ser un sacerdote que se halla enfermo en el Escorial y se firma J. M. E., ha librado algunas letritas contra varios párrocos de esta corte. El periódico de que tenemos esta noticia, aconseja que mientras no se confirme la verdadera existencia y mal estado que supone el autor de esas libranzas, no se dejen sorprender las personas a quienes ataca.

Ocupándose hoy La España de la agitacion que produce en Barcelona la caída del Gabinete O'Donnell, dice: «Escusamos indicar al gobierno cuáles son sus deberes en esta circunstancia. Nada de ilegalidades ni violencias; pero hay que cortar en su raíz esas fingidas ó verdaderas alarmas que no tienen explicacion ni disculpa, por lo mismo que no ha ocurrido en la esfera de los negocios públicos el menor suceso capaz, no digamos de explicar, pero ni de disculpar siquiera, semejantes demostraciones.»

Una carta de Andújar dice que SS. AA. reales los duques de Montpensier, fueron recibidos a su paso para Madrid, con las mas señaladas pruebas de entusiasmo y cariño por los leales habitantes de aquella ciudad, y que la infanta doña Luisa Fernanda regaló a la esposa del alcalde, en cuya casa se hospedaron los ilustres viajeros, una magnífica pulsera de oro con esmeraldas y brillantes.

Se queja un diario de Sevilla de la escasez de viviendas que se va notando cada dia mas en aquella poblacion.

A la pregunta que dirigí a ver La España a La Iberia para saber si este periódico está dispuesto a defender siempre la legitimidad de D.º Isabel II, contesta hoy el órgano progresista, eludiendo una respuesta categórica; pero dando a entender implícitamente su pensamiento que creemos ver condensado en este párrafo.

«La España, que parece defender como superior a todo, la legitimidad personal del monarca, debe recordar que los mismos absolutistas no han defendido así esta legitimidad, como puede verlo por la ley de Partida en que se habla de los tiranos, y en que no solo se dá este nombre a los que se apoderan del reino injustamente, sino tambien a otros muchos que tienen en poco sus leyes.»

Los progresistas puros creen que antes de doce dias se ha de aclarar la posicion respectiva de los ministros, y que no concluyó el mes sin que el ministerio se halle modificado. No sabemos en qué razón apoyarán su cálculo, pues no la manifiestan.

El 5 por la noche hubo un incendio en el cuartel de San Agustín de Barcelona, donde está la compañía de artillería de montaña. El oficial de guardia cuidó previsivamente ante todo de sacar del edificio todas las municiones y materias inflamables que habia, logrando despues y con la ayuda de los artilleros cortar el fuego antes que causase destrozos.

Entre los escombros que se extraen de las excavaciones que se están verificando en el sitio llamado Montecillo, para la construcción de un túnel en la linea del ferrocarril de Andújar á Córdoba, se observan multitud de fósiles pertenecientes a zoolito equinodermes de la familia de los equini-

pliré sin orgullo el deber que me impone la justicia, no pidiendo a los hombres ausilios que me humillarían, ni elogios que no necesito.

De las alturas de la virtud fué preciso descender á las consideraciones de familia, y entonces comenzó para aquel recto magistrado una dolorosa prueba; pensando que iba a arruinar a su hija; su resolucion no varió por esto, pero no pudo menos de sentir por Adelaida la falta de aquellos bienes, que para él solamente no tenían valor alguno. Habiala acostumbrado a la opulencia desde niña, para reducirle de seguida á la pobreza, porque ya no la quedaria sino la modesta herencia de su madre; y aquel matrimonio convenido, que constituia la felicidad del padre y de la hij, seria ya imposible? Qué iba a ser de la pobre Adelaida? Cómo podria ella a optar tan doloroso sacrificio?

Agit. de Mr. de Faluère por tan tristes pensamientos, no salió de su habitacion ni quiso recibir a nadie, velando toda la noche y hacien.º decir que trabajaba.

A la mañana siguiente llamó a su hija y la dijo con voz solemne y melancólica: «Vámonos, mi querida Adelaida, a rezar un momento sobre la tumba de tu madre.» Salieron a plé y pasaron por delante del palacio del vizconde de Morvan, que estaba asomado a un balcon y les saludó. Mr. de Faluère, que daba el brazo a su hija, conoció por un ligero estremecimiento de esta y por el rubor repentino que se pintó en su rostro, cuánto amaba a aquel que su buen padre la habia escogido para esposa, siendo esto para él un nuevo motivo de pena.

Padre é hija oraron con recogimiento, y Mr. de Faluère se dirigia a aquella alma pura, esperando que le oiria desde el cielo; la pidió gracia por el pesar que iba a causar a su amada hija, rogándola se colocase entre Adelaida y él para dulcificar el golpe que debía herir á aquella.

De vuelta en su casa, el magistrado condescendiente se inclinó en estos dias hacia Adelaida, pero por un motivo que mas tarde se explicará, quiere saber tu opinion: es un magistrado, que por un descuido ha arruinado a una honrada familia: habiéndolo ignorado largo tiempo, ha venido a saberlo hace algunas horas; pero su falta como sus consecuencias, son ignoradas de todo el mundo. Ahora bien, ese magistrado quiere saber cuál es tu opinion, y te consulta por conducto mio: habla, hija mia.

—Le compadezco, exclamó Adelaida con dulce acento: pues debe sufrir mucho por el daño que ha hecho sin querer: mas no debe dudar un momento; es necesario que restituya a esa familia lo que le pertenece.

—El daño es inmenso, Adelaida; iguala al caudal que posee, y al indemnizar mi amigo a los extraños, sacrifica a sus propios hijos.

—Sus hijos!... Si tiene algun sentimiento de honor, cómo han de aceptar una fortuna que no les pertenece? De ningún modo. Y si acaso son tan mezquinos que manifesten repugnancia por la pérdida de su fortuna, entences compadezcoé doblemente a su padre, porque seguramente habrá perdido mucho mas que sus bienes.

—Querida Adelaida! Con que tu opinion es que entregue cuanto tiene?

—Sí, padre mio.

—Pues bien, abrazámonos; ven a consolarme; porque ese magistrado que ha descuidado sus deberes, que por ello ha arruinado a una familia, soy yo.

Adelaida se arrojó en los brazos de su padre, abrazándole con sus caricias y diciéndole cuantas frases dulces y tiernas puede inspirar el amor filial: la fortuna que iba a perder, la felicidad que habia entrevisto y se evaporaba como el humo, no la preocuparon ni un momento porque no pensaba sino en su padre y en ayudarle al cumplimiento de su sacrificio para hacersele mas ligero.

Mr. de Faluère gozaba en aquellos instantes un placer muy superior a cuantos puede proporcionar la mas rica fortuna, sin embargo, de vez en cuando tristes ideas turbaban su alegría.

Y ese enlace de la hija, era enlace tan perfecto? ¿Si de ella dependia la felicidad de su padre? ¿Si de ella dependia la felicidad de su familia? ¿Si de ella dependia la felicidad de su patria?

Adelaida miró a su padre con un noble y ademas, le dijo en la tuya...

—No me habléis de ese modo, contestó interrumpiéndole Adelaida; no me habléis de ese himeneo, que si algo me pesa tengo por ello, quiero olvidarlo para no pensar mas que en vos, querido padre: vuestra hija es necesaria y no os abandonará nunca, a fin de hacer agradables vuestros últimos dias. Me llamaré siempre la señorita de Faluère: habéis hecho tan bello este nombre, que no quiero cambiarle por ningún otro.

Así, aquella hija generosa se inmolvaba por su padre y admiraba su sacrificio, sin advertir que ella misma le igualaba en abnegacion. Conviniere ambos en que desde aquella misma tarde su casa y todos sus bienes serian entregados a la viuda, pues ya todo aquel esplendor les incomodaba, deseando por momentos cambiar de morada.

Poco despues Mr. de Faluère se dirigia a casa de la viuda y le explicó el error que habia cometido, anunciándole como iba y repararlo. La prosperidad no destambró a aquella mujer, a quien tampoco habia abastido la miseria. Por sí misma examinó cuidadosamente el documento auténtico que el magistrado le presentaba, asegurándose de que era cierto su derecho, y de que el sacrificio que la ofrecian era justo. Entonces con ademán tranquilo y sencillez acento habló en estos términos: «Caballero, vuestra conducta no me admira; mas lo que cumplís como un acto de justicia, debo recibirlo como un beneficio, pues érais libre para conservar vuestra fortuna; tal vez tengáis el derecho de rehusarla, y sin embargo, la acepto: ahora sed vos tan generoso conmigo como yo me maestro resignada con vos, y permitid que dividamos vuestros bienes.»

Monsieur de Faluère habia previsto este ofrecimiento, pero era demasiado orgulloso para aceptarlo; así hubo entre aquellas dos personas distinguidas por la elevacion de sus sentimientos un debate digno de su generosidad en que salió vencedor el magistrado, y aquella misma tarde dejó instalada a su hija en su casa.

Una vez en su casa, el magistrado condescendiente se inclinó en estos dias hacia Adelaida, pero por un motivo que mas tarde se explicará, quiere saber tu opinion: es un magistrado, que por un descuido ha arruinado a una honrada familia: habiéndolo ignorado largo tiempo, ha venido a saberlo hace algunas horas; pero su falta como sus consecuencias, son ignoradas de todo el mundo. Ahora bien, ese magistrado quiere saber cuál es tu opinion, y te consulta por conducto mio: habla, hija mia.

—Le compadezco, exclamó Adelaida con dulce acento: pues debe sufrir mucho por el daño que ha hecho sin querer: mas no debe dudar un momento; es necesario que restituya a esa familia lo que le pertenece.

—El daño es inmenso, Adelaida; iguala al caudal que posee, y al indemnizar mi amigo a los extraños, sacrifica a sus propios hijos.

—Sus hijos!... Si tiene algun sentimiento de honor, cómo han de aceptar una fortuna que no les pertenece? De ningún modo. Y si acaso son tan mezquinos que manifesten repugnancia por la pérdida de su fortuna, entences compadezcoé doblemente a su padre, porque seguramente habrá perdido mucho mas que sus bienes.

—Querida Adelaida! Con que tu opinion es que entregue cuanto tiene?

—Sí, padre mio.

—Pues bien, abrazámonos; ven a consolarme; porque ese magistrado que ha descuidado sus deberes, que por ello ha arruinado a una familia, soy yo.

Adelaida se arrojó en los brazos de su padre, abrazándole con sus caricias y diciéndole cuantas frases dulces y tiernas puede inspirar el amor filial: la fortuna que iba a perder, la felicidad que habia entrevisto y se evaporaba como el humo, no la preocuparon ni un momento porque no pensaba sino en su padre y en ayudarle al cumplimiento de su sacrificio para hacersele mas ligero.

—El daño es inmenso, Adelaida; iguala al caudal que posee, y al indemnizar mi amigo a los extraños, sacrifica a sus propios hijos.

—Sus hijos!... Si tiene algun sentimiento de honor, cómo han de aceptar una fortuna que no les pertenece? De ningún modo. Y si acaso son tan mezquinos que manifesten repugnancia por la pérdida de su fortuna, entences compadezcoé doblemente a su padre, porque seguramente habrá perdido mucho mas que sus bienes.

—Querida Adelaida! Con que tu opinion es que entregue cuanto tiene?

—Sí, padre mio.

—Pues bien, abrazámonos; ven a consolarme; porque ese magistrado que ha descuidado sus deberes, que por ello ha arruinado a una familia, soy yo.

Adelaida se arrojó en los brazos de su padre, abrazándole con sus caricias y diciéndole cuantas frases dulces y tiernas puede inspirar el amor filial: la fortuna que iba a perder, la felicidad que habia entrevisto y se evaporaba como el humo, no la preocuparon ni un momento porque no pensaba sino en su padre y en ayudarle al cumplimiento de su sacrificio para hacersele mas ligero.

des, de los cuales se ha remitido un ejemplar al Instituto de segunda enseñanza de Jaén cuyo fósil clasificado resulta ser un *Epatagus tetussus* (especie de erizo de mar), muy frecuente en la formación cretácica del terreno secundario.

TERCERA EDICION.

Se asegura que las fracciones parlamentarias disidentes ó adversarias del anterior gabinete tienen acordado no hostilizar al gabinete por ahora. Tampoco es de esperar por lo que hasta ahora sucede, que le hostilicen los amigos del duque de Tetuan. Esto promete tranquilas y provechosas sesiones de Cortes.

El *Contemporáneo* anuncia el viaje de los duques de Tetuan á Alemania. Este viaje si se realiza tendrá efecto en el verano próximo. Aunque el duque de Tetuan se halla firmemente resuelto á vivir alejado del poder, no por eso cree que debe faltar de su puesto en el Senado.

Pasado mañana martes se estrenará en el teatro del Circo la comedia *Mentiras graves*, en que hace de protagonista la señora Lamadrid.

Esta mañana hemos tenido la satisfacción de oír el magnífico sermón predicado en la capilla de Palacio por el chantre de la catedral de Granada el Sr. D. Antonio Sánchez Arce y Peñuela. Este orador, ventajosamente conocido en toda España por su libro de *Oratoria Sagrada*, ha demostrado una vez más, predicando á nuestra augusta Reina, las dotes, oratorias y la profunda erudición que le adornan para desarrollar con un tino envidiable todos los sublimes asuntos de nuestra sagrada religión. El auditorio quedó altamente complacido del orador, al que damos nuestra más sincera enhorabuena.

Haciéndose cargo el periódico moderado *La España*, de un artículo de *El Clamor*, en que aboga este periódico por la vuelta al poder del partido progresista, dice que vería con gusto que aquel partido, que cuenta con reconocidas capacidades, llegase en ocasión conveniente á la gobernación del Estado, siempre que diese garantías.

La Agencia Havas nos remite hoy el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Londres 8.
La recepción de la futura princesa de Gales, ha sido espléndida.
Despachos de Varsovia anuncian la dispersión de muchas bandas de insurrectos.
Menotti Garibaldi ha pasado por Berma, dirigiéndose á Polonia.

El capitán general de Navarra, conde de la Cañada, revisó el día 6 la ciudadela de Pamplona: fué recibido por las tropas con los honores de ordenanza, ondeando en las astas de bandera el pabellón nacional. Acompañaban al señor capitán general, el gene-

ral gobernador de la plaza, el intendente militar, comandantes generales de artillería é ingenieros, jefe de estado mayor y demás dependientes del ramo de guerra. A pesar de la lluvia, el conde de la Cañada examinó detenidamente las fortificaciones y material de artillería; revistió en sus cuarteles la fuerza de artillería y batallón de Castilla, que dan el servicio en dicho punto; vió con suma detención los parques de artillería é ingenieros, habiéndose detenido más, según nos han informado, en el examen del utensilio de la tropa, ranchos y todo lo que conduce al bienestar del soldado; visitó, por último, la parroquia de la fortaleza. Tenemos entendido que el capitán general quedo muy satisfecho de su revista de inspección.

No es cierta la noticia que *El Contemporáneo* dice corrió anoche por Madrid de que el general D. Enrique O'Donnell hacia dimisión de la capitania general de este distrito militar.

El Contemporáneo insiste contra lo que ayer dijimos en que la cuestión de los marineros está resuelta, y nosotros insistimos con datos que no rechazaría el mismo *Contemporáneo*, en que la cuestión de la marina no se resolverá mientras el Consejo de Estado en pleno no omita su dictamen: lo que no podrá suceder hasta que celebre su sesión ordinaria el miércoles próximo.

Es ya una cosa decididamente resuelta la publicación del periódico *El Debate*, representante de las doctrinas de los Sres. Men y Armero, y á cuyo frente se pondrá como director el Sr. Casaval.

Hoy debe salir de esta corte para Ciudad-Real el nuevo gobernador civil de aquella provincia, Sr. Serrano y Serrano.

Anoche se presentó por vez primera ante el público de Madrid el prestidigitador francés Mr. Peyres en el Circo de Paul. Mr. Peyres tiene gran facilidad para las suertes de escamoteos, y trabajando como trabaja con los brazos desnudos, estas suertes tienen indudablemente mayor mérito. Aparte de estos escamoteos, los aparatos que anoche presentó Mr. Peyres son ya conocidos del público, que ha visto ya en esta clase de recreaciones mucho y bueno. Esperamos á las funciones sucesivas para juzgar á monsieur Peyres. Y le aconsejamos de paso que no prodigue tanto la pólvora, que ofende los delicados nervios de nuestras damas, y que evite las escenas de sangre con los pobres animalillos que son objeto de sus suertes.

Nea filios ceteram populo Medes trucidat.
El público francés se halla vivamente impresionado por lo que se retardan las operaciones en Méjico. Dos correos, el de la línea de Saint-Nazaire y el de la mala inglesa, no bastan á satisfacer su ansiedad, y se trata, y tal vez se ha dispuesto ya, que la compañía francesa haga al menos dos viajes.

Las últimas cartas de Orizaba hacen creer que el ataque contra Puebla no podría tener lugar hasta fin de marzo y principios

de abril, no obstante que el Nord de Paris ha anunciado con referencia á cartas de Méjico que el ataque de Puebla debe empezar muy pronto. A nosotros nos aseguran que Forey aguardará los últimos refuerzos enviados de Francia.

Se acusa públicamente en Paris al general Forey de que retarda las operaciones; pero parece que en el ministerio de la Guerra existen documentos que justifican este retraso. Forey teme un descalabro si emprende un movimiento sin tener la seguridad de continuar su marcha hasta Méjico.

La única noticia buena, al decir de nuestro corresponsal, que ha recibido el gobierno francés de Méjico, es la de que ha mejorado bastante el estado sanitario de las tropas.

El brigadier y subsecretario interino del ministerio de la Guerra Sr. Abades, ha dirigido una carta al director del periódico barcelonés *El Debate*, en la cual despues de manifestar su adhesión á todo lo que sea cuestiones personales llevadas á la prensa, manifiesta la imprescindible necesidad en que se halla de desmentir lo dicho por el corresponsal en Madrid de aquel diario respecto á la última hora que publicó LA CORRESPONDENCIA del 25 del pasado, y cuya última hora se atrevió á imputar al señor Abades.

Hay se ha dicho que el gobierno va á nombrar algunos senadores. Los amigos del gobierno aseguran, sin embargo, que esta noticia carece por ahora de todo fundamento.

De resultas de haber sido nombrado magistrado de la Audiencia de Madrid el subdirector del registro de la propiedad, señor Cervino, se han dado en la direccion del ramo todos los ascensos de escala, según previene el reglamento.

Mañana sale de esta corte para Salamanca, el gobernador civil de aquella provincia, Sr. Sicilia.

El 13 del actual debe llegar á esta corte el señor baron de Hterison, nombrado ministro residente de S. M. el rey de Holanda en Madrid y en Lisboa. Al rebajar la categoría de su legacion en España y al nombrar un solo ministro para las dos naciones peninsulares, el gobierno holandés ha obedecido á un principio de economía. El baron de Grovesthein, representante de Holanda que ha sido por más de treinta años en Madrid, lleva al volver á su país la estimación y el aprecio de todos sus compañeros del cuerpo diplomático y de cuantas personas le han tratado. El baron de Hterison tendrá su residencia en Madrid y solo pasará á Lisboa cuando lo exijan las necesidades del servicio cerca del gobierno portugués.

La cuestión de las dimisiones de los marinos debe ocupar al Congreso en una de las primeras sesiones. Parece que un diputado amigo del último gobierno trata de pedir al actual gabinete la presentación en

las Cortes de todos los antecedentes de este asunto. Si así sucede tenemos motivos para creer que el gobierno no escusará ni presentar los documentos ni dar explicaciones, ni fijar cuál es su opinión en la materia.

Dícese que el Sr. Luxin ha aceptado la vicepresidencia de la seccion que antes desempeñaba en el Consejo de Estado, con la que le había brindado el gobierno.

Todavía no puede señalarse hoy el día en que continuarán las sesiones de Cortes; pero si puede decirse con toda seguridad, con referencia á amigos íntimos del ministerio, que las Cortes se abrirán inmediatamente despues que queden arreglados los presupuestos, y que su reunion no se prorejará más allá del día siguiente á la terminación de la Pascua.

El Sr. D. Narciso Serra, mas aliviado de su grave dolencia, está escribiendo, con destino al teatro del Príncipe, una comedia en tres actos y en verso que titula *El amor y la Gaceta*.

Con motivo de haber dedicado *La Esperanza* anoche un artículo á encarecer la bondad de los estudios privados, dice hoy *La Iberia* que aunque no esté conforme con todas las apreciaciones que en este artículo se hacen, lo está con las tendencias hácia la libertad de enseñanza que en él se descubren; y añade: «La libertad es una cosa tan buena, que hasta los mismos que la combaten en conjunto la van aceptando y defendiendo por partes.»

Dice hoy *La Discusion* que si sus informes son ciertos, parece que el día de ayer el Martillo ha sido cerrado de orden de la autoridad á virtud de graves reclamaciones de acreedores y depositantes del mismo. Se dice también que el dueño ó principal del mismo ha desaparecido.

El Reino de anoche hizo la declaración siguiente: «Nuestra hidalguía nos impone el deber de manifestar que la conducta observada por el señor duque de Valencia con los Sres. Rios Rosas y Pacheco al tratar de formar un ministerio, fué la mas noble, digna y caballerosa. En la discusion de las cuestiones políticas que se trataron reinaron la mas afectuosa deferencia y delicadas consideraciones, sin que por ninguno de los concurrentes se tratase de imponer sus convicciones á los demás, ni de hacer exageradas concesiones, que pudieran interpretarse de un modo desfavorable para cualesquiera de los hombres políticos que concurrieron á las conferencias habidas con el objeto de constituir un gabinete que satisficiera las exigencias del país.»

Nuestro corresponsal de Paris en carta del 5 de marzo nos da noticias sobre Méjico, que no dejan de tener algun interés.

El Eco del País anuncia que su apreciable y distinguida colaboradora la señora doña Francisca Carlota del Riego Pica se ha se-

parado de la redacción del periódico *La Victoria*.

Anoche dirigió una batida el inspector de vigilancia del distrito de la Latina, cazando en cierta casa de dormir una colección de ellos y ellas, que en su mayor parte carecían de documentos que justificasen su personalidad, por mas que tuvieran bastantes antecedentes que los acreditaban de notables. Celebremos que la policia prosiga esta tarea, que podrá ser muy útil para la seguridad del vecindario de Madrid.

El señor ministro de Hacienda ha tenido hoy una conferencia con el centro directivo de la asociación general de compradores de bienes nacionales, y despues de oír las justas quejas de estos que en breves palabras espusieron los Sres. Manzanedo, Montejo y Perez Fariñas, lamentándose de los graves incidentes á que ha dado lugar la presentación al Congreso de la proposición de ley del Sr. Valero y Soto, les ofreció ocuparse detenidamente del asunto y tomar cuantas medidas sean necesarias para que se respeten sus legítimos derechos y las propiedades que bajo el amparo de la ley han adquirido.

La España, que no se muestra muy propicia á la creación del ministerio de Ultramar, cree que al fin y al cabo todo vendrá á quedar como está. El pensamiento en cuestión cree que ha de encontrar muy graves obstáculos en el deslinde que ha de hacerse respecto al ejército y la marina de Ultramar y la Península en cuanto á su dependencia de los respectivos ministerios.

El Diario Español duda que á pesar de lo que asegura *El Contemporáneo*, se haya reorganizado casi de repente el partido moderado, en razón á que esa obra no se ha llevado á cabo, á pesar de cinco años de oposición parlamentaria, y aunque ha sido sucesivamente intentada en la prensa por *El León Español*, por *El Fénix*, por *El Reino*, en una de sus épocas, por *El Horizonte* y por *El Contemporáneo*.

Declara hoy *El Diario Español*, que ninguno de sus amigos permanecerá en la posición oficial que ocupe mas tiempo que el que su dignidad consienta.

Con motivo de haber asegurado *El Contemporáneo* que la imprenta disfruta mayor libertad de la que disfrutó bajo la administración de los Sres. Posada y Vega Armijo, dice hoy *El Diario Español* que no es extraño, puesto que entonces se combatía contra todo, y hoy la prensa de oposición no tiene otro oficio que el de insultar á los caídos.

El vapor correo *París* ha conducido desde la Habana á la Península los siguientes pasajeros: D. Ramon Sanchez Picon, D. Rafael Romero, D. Luis Lopez su señora y tres hijos, D. José R. Ortiz, D. Fernando Abuja, don Juan Abuja, D. Nicolás Pavia y dos hijos,

CUENTOS INÉDITOS

EDGARDO POE

EL SEÑOR DON JOSÉ LEBLAN Y MORENO

ADVERTENCIA

Los escritos de Edgardo Poe, tan apreciados, así para los que buscan en la lectura un simple entretenimiento ó una emoción pasajera, como para los que quieren elevar su alma á horizontes impenetrables á las miradas vulgares, deseosos de conocer los tortuosos caminos y las peligrosas sendas que conducen al último abismo de su viaje fantástico, van á ser hoy conocidos por los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. *Los cuentos inéditos*, que les ofrecemos dilatan el punto de vista bajo que podemos considerar al autor, por la variedad de asuntos que abrazan. Cuadros románticos, escenas de costumbres, estudios de aberraciones mentales, dulces expansiones del verdadero amor, arrebatos de la pasión, comedia y drama, y por último, páginas escritas por la esclusiva inspiración poética, son los elementos principales de que se componen estos cuentos sorprendentes.

Así como Teodoro Hoffmann, aficionado igualmente á la alucinación, se para en lo que describe, y como si temiese que la vision se le huyera mirándola de cerca, se apresura á diseñar las formas con que la reviste, Edgardo Poe, mas potente y grave, conserva aquella imagen en su cerebro como pudiera haberle una plancha fotográfica. Despues, dueño de la imagen que ha conseguido fijar, se aproxima á ella y la observa por todas sus fases; se encara con aquella sombra que ha tomado cuerpo en su imaginación, procura adivinar su esencia y conocer sus fugaces contornos. Por eso en él, lo fantástico se escapa tan fácilmente de los objetos para apoderarse del alma humana, naciendo de esa penetración reciproca y simultánea el poder que trasmite á los demás, y que puede llamarse verdaderamente su valor y explicación científica.

Si en los sistemas de los filósofos alemanes, el *objetivo* y el *subjetivo* se confunden tanto algunas veces, que no se sabe cuál de los dos ha creado al otro, con mas razón se mezclarán en ciertos análisis del narrador americano, especialmente en la *esfinge*, por ejemplo, cuya traducción ofrecemos por primera

D. Vicente Crespo su señora y dos hijos, D. Rosendo Valli y Lopez, D. Ignacio Arana, D. Francisco Campos y Rivero, D. Pablo Col, D. Aquiles Vial, D. Antonio Armario, D. Eduardo Vivar, D. Juan Diez Ondina y familia, D. José Galvez Alvarez, D. Pedro Mascaro, D. José Sordo, D. Modesto Palacios, D. Celestino Escarza, D. Vicente Vinas, D. José María Pérez, D. Jaime Salas, D. Estéban Esparrago, D. Manuel Peña, don José Ascarraga, D. José Gené, D. José Clouet, D. Carlos Garcia de la Paz, D. Sócrates Barreñ, D. Pedro Parodi, D. José Calisti, D. Federico Vasa, D. Joaquín Diaz de la Riva, D. Manuel Adarza, D. Eusebio Garcia Perez, D. José Caparola, D. Juan M. Garay, D. Benito Ordecha, D. Juan Nieto, D. Francisco Alonso, D. Pablo Padron, D. Manuel Moreno y Martinez, P. Nicolás Castro, 135 licencias, 4 penados y un asistente del capitán Vial.

Ha sido agraciado por S. M. con la cruz de comendador de número de la real y distinguida orden de Carlos III, el ingeniero jefe y director de la explotación del ferrocarril de Córdoba á Sevilla, D. Napoleón Lienet.

Con informes que creemos muy autorizados vamos á contestar á varias preguntas que hace hoy El Clamor Público.

La fragata Villa de Madrid no ha entrado en dique, porque el malecon no se ha concluido todavía.

En el arsenal de la Carraca no existen mas escritorios que los de reglamento.

No es cierto que se hayan mandado suspender las obras de nuevos buques en dicho arsenal; y si es verdad que no han sido reemplazados algunos operarios que voluntariamente se haa marchado, consiste precisamente en que no ha sido necesario, merced al impulso que se ha dado á los buques blindados.

Tampoco es cierto que se hayan gastado ya 400 millones de los consignados por las Cortes para el fomento de la marina; pero hay comprometida mayor suma para las construcciones pendientes. De la inversion respondan los resultados, y responderán aun mas á medida que avance el desarrollo de la marina española, que alcanza ya un estado próspero y brillante.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido hoy 1,437 fanegas de trigo de 48 á 53 rs. fanega; quedando por vender 308; cebada, de 25 á 27 rs. fanega; algarroba, á 00.

El señor ministro de Hacienda tiene un perfecto conocimiento de las faltas que incurren los contribuyentes. La ley de ayer relativa al pago indebido de cupones en la direccion general de la Deuda. El expediente instruido con este motivo sigue su curso, y cuando llegue el caso de resolverse puede estar seguro nuestro colega que se acordará con el detenimiento y la justicia que corresponda.

Llamamos la atencion de nuestros lectores á que...

res hácia el anuncio de la nueva agencia del Sr. Moya. Su probidad y la circunstancia de haber sido por espacio de muchos años empleado de los ramos de Hacienda, de Gobernacion y de Fomento, le harán desempeñar, á nuestro juicio, con el mayor acierto y eficacia los asuntos que se le confien.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 9. — Santa Francisca, viuda romana.

Gultos.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia de Hospital de San Juan de Dios, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde completas y reserva. Se recuerda á los fieles que visitando al Santísimo Cristo de la Salud, que se venera en su capilla contigua á la citada iglesia, hoy y en cualquier lunes del año, pueden ganar los fieles muchas indulgencias concedidas por varios sumos pontifices y prelados de la iglesia. —En la iglesia de monjas Carboneras habrá por la tarde ejercicios con manifesto y sermón que predicará D. Carlos Gujardo, terminando con la reserva y Miserere. —Prosiguen las misiones en las iglesias de monjas de Góngora y de D. Juan de Alarcón. —Por la noche habrá ejercicios con sermón que predicarán: en San Ignacio, D. Mariano Anglada; en Italianos, D. José Losada, y en San Ginés, D. Ciríaco Cruz. —Visita de la corte de Maria. —Nuestra Señora del Rosario en su iglesia ó en Santo Tomás.

Orden de la Plaza.—Servicio para el día 8.—Parada: Arapiles y Llerena.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor coronel teniente coronel de Llerena, D. Meliton Andrés Rodriguez.—Jefe de día: Señor comandante capitán de Barcelona, D. Joaquín Gutierrez Gonzalez.—Visita de Hospital: San Fernando.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

ESPECTACULOS DE MAÑANA.

Teatro Real.—Funcion 110 de abono.—A las 8 1/2.—La fuerza del destino. Principio.—A las 8.—Miserere de la aldea. Baile.—Las Gracias de Gedeon. Variedades.—A las 8.—El ramillete y la carta.—Los crepúsculos.—Baile.—El pago de la carta. Nota. Mañana 10, aniversario del nacimiento de D. Leandro Fernandez de Moratin, La mogigata.—Baile.—La comedia de Maravillas. Novedades.—A las 8.—La Almoneda del diablo. Circo.—A las 8.—Adriano. Zarzuela.—A las 8.—Matilde y Malek-Adel.

ANUNCIOS.

SE CEDEN BUENAS HABITACIONES para huéspedes. Calle de la Cruz del Espíritu Santo, núm. 35, cuarto segundo de fecha.

1 DON PEDRO DE LA LLAVE Y COCA, teniente coronel graduado, capitán de artillería retirado, ha fallecido en la villa de Talavera de la Reina el día 2 del actual. Los hijos, hijos por síros, nietos, hermana, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

DON JUAN MARIA MOYA, AGENTE de negocios del colegio de Madrid, participa á sus numerosos amigos de provincias, á quienes por un olvido involuntario haya dejado de remitir papeleta, que ha establecido su bufete en la calle de las Infantas, núm. 3, cuarto segundo, por si gustan continuar honrándole con su confianza.

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA de cajitas de madera barnizadas, con todos los objetos de escritorio, 100 sobres, 100 cartas de papel de la fabrica de los señores Filliat Freres de Iser y de Engulema, se siguen espendiendo á los precios de 12, 16, 24 y 40 rs. Calle de las Huertas, número 15, almacen de papel de N. Compañy, frente á la plazuela de Matute. Se hacen envios á provincias con descuento. En el mismo se ha recibido un gran surtido de vistas y stereoscópos, todo superior y de gran novedad.

SE VENDE UN MAGNIFICO BIOMBO de cinco hojas talladas y doradas. Una mesa de billar y un precioso techo de quita y pon pintado al temple por un pintor de cámara. Darán razon en la calle de Espoz y Mina, núm. 24, principal.

SE SUPLICA A RAMON IBANEZIZQUIERDO que se presente á la brevedad posible en la calle del Turco, núm. 13, segundo del centro, para enterarle de un asunto que le interesa mucho.

DEFENSA DE DON CLAUDIO FONTANELLAS, con la sentencia de vista de 31 de diciembre de 1862 y un apéndice á la exposicion de hechos por D. José Indalecio Caso.—Un folleto en A. de 168 páginas de impresion compacta. Precio 6 rs. en Madrid y 7 en provincias, acompañando al pedido su valor en libranzas ó sellos de franqueo. Se halla de venta en la libreria de Duran, Carrera de San Gerónimo, núm. 8. En la misma libreria se halla tambien de venta el folleto anterior. Exposicion de hechos, á 2 reales en Madrid y 3 en provincias, así como el retrato en fotografia del procesado á 5 reales en Madrid y 5 y medio en provincias. El producto de los folletos se destina al socorro del procesado. En el mismo establecimiento está abierta la suscripcion para socorro del abogado Sr. Nieva y su defendido Fontanellas.—(9 y 11.)

O CASION.—LA PERSONA QUE LE convenga la adquisicion de una gran casa-parador, titulado del Capitan, sito en la villa de Ontigola, un cuarto de hora del ferrocarril; muy á propósito para una fabricacion en grande, puede dirigirse en Madrid, á la calle de Hortaleza, núm. 71, cuarto segundo de la derecha; en Valencia, á D. Luis de Santibañez, casa y calle de los baños del Almirante, y en Ontigola á Feliciano Sanchez; se tomará en consideracion toda proposicion que sea razonable.

NUNCA MEJOR OCASION. LIQUIDACION DEFINITIVA Y HASTA LA ULTIMA PIRZA, POR CAUSA DE CESACION DE COMERCIO. TRASPASO DEL ALMACEN Y TODOS SUS UTENSILIOS. Venta de una gran cantidad de camisas para señoras y caballeros (de hilo fino y extra-fino en lisas y bordadas.) TIRAS BORDADAS Y ENTREDOSÉS. PECHERAS DE HILO FINO EN LISAS Y BORDADAS. PAÑUELOS DE IDEN, IDEN. Chambras elegantes, cuellos y mangas, enaguas, faldas para bautizar, calzoncillos y pantalones de todas clases: una gran cantidad de lienzo fino para camisas y sábanas sin costura, juegos de mantelerias finas desde 6 hasta 24 cubiertos etc. VERDADERA REBAJA CON 40 POR 100 DE SU PRECIO DE COSTE. CALLE DE LA MONTERA, NUM 2. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor D. Mariano de Zuñiga.

vez. Cuando, por el contrario, el sentimiento que dilata su corazón ó le comprime es bien definido; cuando puede sin temor de quebrarle encerrar en su limitad o cuadro las riquezas de su imaginacion y los tesoros de su sensibilidad, Edgardo Poe, escribe Eleonora,—ensueño y pais de amores, cuya descripcion ignala á las espresiones mas conocidas y delicadas del génio poético. Vése tambien lo que hubiera podido hacer en el drama romántico per el admirable fragmento de Policiano, donde se describen caracteres verdaderamente humanos, agitados de esas pasiones turbulentas ó concentradas que reflejan el alma del poeta.—¡Pero á qué nos esforzamos en describir sus bellezas? La obra está á la vista del lector, que puede juzgarla, y que la leerá ciertamente con el singular placer que inspira al principio la espresion de emociones estrañas, y despues el lento atractivo que penetra y arrastra el alma hácia lo que es verdadero, humano y eterno.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

CUENTOS INÉDITOS

EDGARDO PÖE,

TRADUCIDA POR

EL SEÑOR DON JOSÉ LESEN Y MORENO.

MADRID.—1863.

IMPRESA Y OFICINAS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, CALLE DEL RUMO NUM. 23.